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LXVIII Congreso General 
Ordinario de la FATFA

1°) Apertura del LXVIII Congreso General Ordinario, a cargo del 
secretario general de la FATFA, y designación de la Comisión de 
Poderes.

2°) Informe de la Comisión de Poderes – Aprobación de poderes de
delegados.

3°) Designación de Autoridades del LXVIII Congreso General Ordinario
(un presidente, un vicepresidente y dos secretarios).

4°) Designación de dos delegados congresales para firmar el Acta
del LXVIII Congreso General Ordinario de la Federación Argentina de
Trabajadores de Farmacia.

5°) Lectura, consideración y aprobación del acta del LXVII Congreso
General Ordinario.

6°) Memoria y Balance: Inventario y cuadro de gastos e ingresos del
periodo comprendido entre el 1 de julio 2023 y el 30 de junio de 2024,
conforme al artículo 64° del Estatuto Federativo.

7°) Temario del Congreso – (Ponencias).

8°) Lugar de realización del LXIX Congreso General Ordinario.

9°) Clausura del LXVIII Congreso General Ordinario.

ORDEN DEL DÍA
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Sergio Haddad 
Secretario General FATFA

Un Congreso fundamental 
para los destinos de la FATFA

En el seno del anterior Congreso General Ordinario hablábamos del futuro por delante y la 
necesidad de estar hermanados para que la fuerza colectiva generara una barrera protectora 
de los derechos laborales y las garantías constitucionales, ante la incertidumbre de lo que 
traería el nuevo gobierno.

¿Qué cambió en este tiempo?: Ya no existe incertidumbre. En este último año hubo un 
cambio pronunciado en lo político, que toca de lleno al sindicalismo, las obras sociales y, por 
supuesto, a los trabajadores.

Es entonces cuando la unidad federal que sostenemos debe solidificarse, más allá de los 
matices de pensamiento o de las personas que dirijan las organizaciones integrantes. 
Entiendo que esa solidificación es la que debiera tener hoy el movimiento obrero argentino 
para potenciar la defensa de los trabajadores de todas las actividades productivas. Y sin 
dudas esa potencia de la unidad sólida que alcanzamos en la FATFA es la que dejó traslucir 
este 68° Congreso.

Todos los que constituimos la FATFA, sindicatos, dirigentes, trabajadores de farmacia, somos 
un eslabón insustituible para su funcionamiento. Del conjunto de las políticas, decisiones 
y acciones surgen las respuestas que pueden llevarnos a hacerla crecer, fortalecerla y 
sostenerla en el tiempo. Así que hoy esa cohesión es indispensable para bancar el presente y 
construir un futuro más venturoso, aún en escenarios complejos.

Por eso celebramos esta unidad pródiga y la participación prolífica que desplegamos en este 
Congreso determinante. Fue un gran ejemplo de cómo la fortaleza interna de la FATFA es 
capaz de soportar los tiempos difíciles y, a pesar de eso, seguir creciendo y generando bases 
sólidas para la posteridad.

Prueba de ello son los logros de la Comisión Paritaria para sustentar los ingresos de los 
trabajadores de farmacia. También la administración de recursos para que la obra social 
sostenga y mejore el nivel prestacional. Igualmente, la inversión en turismo para que los 
hoteles de la FATFA respondan a las necesidades de los visitantes y amplíen su oferta. 
No podemos dejar afuera tampoco la tarea gremial que desarrollan específicamente 
los sindicatos de base, sin la cual nada de todo esto sería posible. Además, todas las 
Secretarías que integran la FATFA han abonado el crecimiento general.

En síntesis, no hay ningún área en la que no hayamos podido mejorar, crecer o sentar 
las bases para un futuro próspero. Si nuestras instituciones progresan eso se refleja 
directamente en una vida mejor para los trabajadores de farmacia y sus familias.

La FATFA es la conjunción de cada dirigente, cada sindicato, cada parte que la constituye 
y la hace grande. Gracias a todos por el apoyo, la confianza y el trabajo fecundo para que 
podamos seguir adelante con la convicción de representar cada día mejor a los trabajadores 
de farmacia. La unidad y la participación potencian la conducción de la FATFA. 

EDITORIAL
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El 30 y 31 de octubre en la ciudad de La Plata, provincia de 
Buenos Aires, llevamos a cabo el LXVIII Congreso General 
Ordinario de la FATFA, que contó con la presencia de más 
de 160 delegados congresales de todo el país.

En la ceremonia de apertura desarrollada en el salón 
Astor Piazzolla del Teatro Argentino de La Plata hubo 

Palabras de apoyo hacia la FATFA 
y críticas a las políticas de Gobierno

CEREMONIA DE APERTURA

críticas a las políticas de Gobierno que van contra los 
derechos de los trabajadores y perjudican al país. En ese 
sentido se manifestaron particularmente los funcionarios 
y autoridades del gobierno de la provincia de Buenos 
Aires, que participaron como invitados especiales en la 
apertura del Congreso: el ministro de Gobierno, Carlos 
Bianco, quien llevó al recinto las palabras del gobernador 
Axel Kicillof que lamentó no poder asistir porque estaba 
participando del comité de emergencia por la tragedia 
ocurrida en un edificio de Villa Gesell; el ministro de 
Trabajo bonaerense, Walter Correa; y el intendente de 
Berazategui, Juan José Mussi.

Por la FATFA encabezaron el acto el secretario general 
Sergio Haddad, el secretario adjunto José López, el 
tesorero, Miguel Castro, el de Relaciones Institucionales 
Martín Farías, de Acción Social Graciela Audine, y el 
secretario gremial del SEF La Plata, Fernando Cristaldo.

En el uso de la palabra, el anfitrión Miguel Castro les 
dio la bienvenida a los delegados congresales de todo 
el país que tienen la noble tarea que debatir y analizar 
lo realizado por el Consejo Directivo en este periodo, en 
representación de los miles y miles de trabajadores de 
farmacia por quienes luchamos.

El Congreso fue declarado de interés municipal 
por el Consejo Deliberante platense.

El acto inaugural contó con la presencia de funcionarios provinciales, municipales y dirigentes sindicales.



7

Sergio Haddad agradeció la presencia de las autoridades 
bonaerenses, lo que denota la importancia que tiene 
este magno congreso y lo que significa la tarea que 
desarrollan los trabajadores de farmacia para la salud 
de los argentinos. Y saludó a los congresales que son 
los grandes protagonistas de las deliberaciones que 
daremos en estos dos días, donde se tratarán temas 
trascendentes para el futuro de la FATFA, los sindicatos y 
los trabajadores de la actividad.

A su turno el ministro Walter Correa valoró el trabajo 
realizado por la conducción de la FATFA, manifestó su 
compromiso con los trabajadores y, una vez más, se puso 
a disposición desde su función en la cartera laboral.

Además de agradecer la invitación del gremio, Juan José 
Mussi ponderó lo que significa el movimiento obrero en el 
Movimiento Nacional y Popular: “Sigue siendo la columna 
vertebral”, dijo y subrayó que es el momento de la unidad 
total. “Pongamos en marcha la unidad del Movimiento 
Obrero, que seguramente unirá a los demás estamentos 
de la política”, aseguró.

Finalmente, Carlos Bianco abordó temas de relevancia 
para los trabajadores de farmacia y afianzó el 
compromiso del gobierno provincial con el sector. Afirmó 
que la provincia de Buenos Aires define a la farmacia 
“no como un mero comercio, sino como un servicio 
de utilidad pública donde se venden, no mercancías, 
sino instrumentos para la salud pública que requiere 
determinados conocimientos y una responsabilidad ante 
la sociedad”. Además, ratificó que “esta es una provincia 
que le dijo no a las sociedades anónimas propietarias 
de farmacia”, debido al carácter clave de la actividad 
en la salud pública, para evitar la concentración y 
centralización cuyos efectos impactarían negativamente 
en la generación de empleo, en los salarios y en las 
jornadas laborales. Finalmente, afirmó: “Cuenten con 
nosotros, cuenten con el gobierno de la provincia de 
Buenos Aires para apoyar a todas sus demandas y 
reclamos”.

La apertura preanunció el altísimo nivel 
que tendrían las deliberaciones del 
Congreso.
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Así se iniciaron las sesiones
Primeros puntos

Luego del acto de apertura, el Congreso dio paso al inicio de 
sesiones que se desarrollarían en el salón del hotel donde 
nos alojamos, sito frente al Teatro Argentino de La Plata. 
Allí, el secretario general del SEF La Plata y tesorero de la 
Federación, Miguel Castro, y el conductor nacional de la 
FATFA, Sergio Haddad, dieron la bienvenida al 68° Congreso 
a los delegados representantes de los trabajadores de 
farmacia de cada rincón del país, deseando que podamos 
abordar cada tema con la convicción de seguir avanzando 
hacia una FATFA más fuerte, con sindicatos consolidados y 
trabajadores dignificados en su desempeño laboral. 

En horas de la tarde, se reiniciaron las deliberaciones, dando 
paso a la conformación de la Comisión de Poderes, que 
quedó integrada por Susana Ortubia (Río Negro), Marcelo 
Luna (Tucumán), Esteban Intilángelo (Mar del Plata) y Hugo 
Muñoz (Neuquén). Luego de un cuarto intermedio, el informe 
de la Comisión fue aprobada por los presentes.

Posteriormente, se eligieron las autoridades del 68° 
Congreso: Martín Farías, presidente; Fernando Cristaldo 
vicepresidente; Lucas Corral y César Quintana secretarios.

DELIBERACIONES

Comisión de Poderes

Autoridades del Congreso
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Otro año de claros avances

Así lo expuso el resultado del Ejercicio

En lo formal, el tratamiento de la Memoria y Balance es el 
eje central de cada congreso, dado que allí se manifiesta 
explícitamente y se pone en números lo realizado desde 
todas las áreas de la Federación. 

El periodo en cuestión, del 1 de julio 2023 al 30 de junio 
2024, explicado en la Memoria y plasmado en el Balance, 
manifestó el respaldo a todo lo realizado por la Comisión 
Directiva. Así también se evidenció durante los informes 
expuestos por las Secretarías de la FATFA, que contaron 
con la firme aprobación de los congresales participantes. 

En síntesis, el 68° Congreso presentó los logros 
manifiestos de la gestión encabezada por Sergio Haddad, 
con relación a la cuestión paritaria y la acción gremial, 
la evolución y los proyectos por delante de la obra social 
OSPF, la inversión y el crecimiento del turismo social, la 
importante formación de trabajadores de la actividad 
a través del Instituto de la FATFA, y la capacitación 
sindical que continúa forjando líderes gremiales para el 
presente y el futuro de la organización nacional. Todo en 
función del fortalecimiento de los sindicatos federados y, 
principalmente, del progreso íntegro de los trabajadores 
de farmacia.

MEMORIA Y BALANCE

La Memoria y el Balance exploraron
lo obrado por la conducción nacional
con la firme convicción de poner 
a la Federación en lo más alto, 
en función del bienestar de los 
compañeros de farmacia y el desarrollo 
de los sindicatos de base. 
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Las políticas y acciones 
puestas de manifiesto

Una gran labor de la dirigencia

Los informes de las Secretarías que integran la FATFA 
son un momento central de nuestros congresos 
anuales que marcan los importantes avances de cada 
área en el periodo tratado, explora la naturaleza de 
los inconvenientes que afrontamos como institución 
y, a su vez, presenta el contexto de situación que es 
decisivo en la generación de políticas y acciones para el 
sostenimiento de nuestra Federación en el presente y a 
futuro.

Sin dudas, el escenario a nivel país muestra que no es 
un buen momento para las organizaciones sindicales ni 
su brazo de la salud que son las obras sociales, lo que 
marca el ritmo de desarrollo potencial que podemos 
alcanzar. De todas maneras, a pesar del escenario político 
económico complejo, hemos dado grandes pasos hacia 
los objetivos propuestos, logrando sostener de la mejor 
manera a la Federación y la OPSF. Y a su vez acompañado 
a los sindicatos de base, y apuntalado los ingresos de los 
trabajadores a través de las discusiones paritarias.

INFORMES POR SECRETARÍAS

La unidad federal se refleja en el avance 
de la FATFA y es posible gracias al 
apoyo total de los sindicatos federados.

El conjunto de informes refleja la gestión y expresa el 
trabajo de la conducción nacional, como continuidad 
de plan de trabajo vigente desde octubre 2021 cuando 
asumimos al frente de la FATFA. Los esfuerzos realizados 
persiguen el mejoramiento integral como institución y 
son posibles gracias a la labor de todos los dirigentes y el 
apoyo manifiesto de los sindicatos.

Este 68° Congreso es una muestra fiel de la unidad federal 
que llevamos como bandera de lucha en reivindicación de 
las familias de farmacia.
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"Ante esta realidad esquiva, Dios quiera que todos los 
argentinos nos despertemos y unamos fuertemente 
para dar batalla, con el fin de revertir esta situación tan 
compleja que vive nuestro país, haciéndolo siempre a 
través de los mecanismos democráticos que nos permite 
la Constitucional Nacional y desde las urnas cuando 
llegue el momento de hacerlo”.

Al momento de emitir su informe, Sergio Haddad planteó que las presentes políticas 
de gobierno avasallan los derechos de los trabajadores, los convenios colectivos y la 
legislación laboral desde la aparición del Decreto 70/23.

Habló de los problemas de arrastre que sufrimos desde el gobierno de Mauricio 
Macri y la llegada de la pandemia en el de Alberto Fernández. Y señaló que, a pesar 
de todo, nosotros no vamos a bajar los brazos y seguiremos buscando salir adelante.

Luego pasó a relatar puntos destacados del texto de la Memoria correspondiente 
a la Secretaría General, con especial atención a lo que compete a cada una de las 
Secretarías.

Le dio gran trascendencia a la capacitación sindical hacia los referentes de todo 
el país, y a la participación institucional intensa que venimos desarrollando a nivel 
gremial y político.

Remarcó el objetivo de ir a las distintas filiales a desarrollar nuevamente las 
reuniones de Consejo Directivo, por la importancia de estar cerca de los trabajadores 
y darle relevancia a la gran tarea que desarrollan los sindicatos, algo que nos 
enorgullece.

Afirmó que la FATFA avanza cada día por la enorme tarea que desarrollan cada 
una de las Secretarías, y que es crucial seguir trabajando juntos para potenciarnos, 
que los sindicatos sigan creciendo y que los trabajadores se vean representados 
fielmente y reivindicados en sus derechos.

Afirmó que es un hecho que la FATFA ha abonado su relación con distintos espacios 
políticos, en función de defender a los trabajadores de la actividad y el futuro de la 
Argentina. A su vez, se planteó críticas a las políticas antiobreras y antisindicales del 
presente.

En ese sentido, Haddad habló del escenario político. “No hay una sola medida que 
sea a favor de los más necesitados, la clase trabajadora, los jubilados o las personas 
con necesidades especiales, para brindarles la cobertura que garantice su calidad de 
vida. Estamos frente a un cambio de paradigma muy marcado”, expresó y detalló que 
“el gobierno avasalla los derechos de los trabajadores, los convenios y la legislación 
laboral”.

Recordó que a los gremios los gobiernos neoliberales "buscan debilitarnos y 
quitarnos las conquistas que logramos. Lo que hoy sucede es un llamado de atención 
a la dirigencia política y sindical, que debemos plantear fuerte el camino a seguir. 
Continuemos despiertos luchando por la justicia social, la soberanía, la libertad en 
serio y las garantías sociales para nuestros trabajadores”, afirmó.

Sergio Haddad
Secretaría General
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"La democracia sindical no debe buscarse en una ley que 
ciertos políticos pretenden, sino más bien en la práctica 
concreta durante los Congresos de los Delegados como 
este, en el funcionamiento legítimo de las Comisiones 
Directivas y en la pluralidad que nos constituye".

José López presentó el informe de la Secretaría Adjunta, enumerando especialmente 
las muchas e importantes reuniones en las que participó la FATFA relacionadas 
con la actividad de farmacias, el movimiento obrero y la política. Expresó que “la 
democracia sindical es esto, juntarnos, mirarnos a la cara, analizar y debatir lo 
actuado durante el año, y recordar todo lo que se hizo en el tiempo en función de 
los trabajadores de farmacia, los sindicatos de base y de la Federación... Sin dudas, 
“teniendo un norte claro se pueden conseguir muchos más objetivos”, afirmó. 

Subrayó además que desde su Secretaría han cumplido el mandato de acompañar 
no solo a la Secretaría General en la función de coordinar las regiones y gestiones 
político institucionales, sino “especialmente a nuestro secretario general, el 
conductor de la FATFA Sergio Haddad". Y en ese orden afirmó que “así continuaremos 
hasta lograr todos los objetivos que nos planteamos cuando asumimos este Consejo 
Directivo” en octubre 2021.

Luego de un análisis de la situación política del país y de la realidad que viven los 
trabajadores y el movimiento obrero todo, pidió que recordemos que “nadie se salva 
solo, y solo unidos lograremos salir adelante. Esta lucha la tenemos que dar todos y 
cada uno de nosotros. Vayamos por esa bendita unidad en cada rincón del país. No 
podemos dejar a nadie de lado. Este proyecto es con todos”, exclamó.

José López
Secretaría Adjunta
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"Los sindicatos federados debemos seguir por este 
camino de compromiso, con la responsabilidad que 
hemos demostrado tener cada dirigente sindical que 
integra el Consejo Directivo y, por sobre todas las cosas, 
debemos mantener esta unidad para hacer más grande 
nuestra querida FATFA y todas las estructuras que le dan 
vida".

A su turno, el tesorero Miguel Castro señaló la importancia de tener un horizonte 
claro para llevar a cabo lo que nos planteamos hacer. Destacó que la Tesorería 
está haciendo un esfuerzo trascendente para brindarle un mayor bienestar a los 
trabajadores de farmacia en todos los aspectos de su vida porque tenemos una 
verdadera mirada integral.

Por otra parte, expresó que ya en los distintos informes que hemos entregado en 
cada reunión de Consejo Directivo resaltamos el buen trabajo que se está haciendo 
durante las discusiones de la Comisión Paritaria. Los logros obtenidos en esas 
mesas nos han facultado a realizar un buen desenvolvimiento económico que se 
visibiliza en el crecimiento institucional prácticamente en todas las áreas. Ese 
acompañamiento positivo nos dio la posibilidad de invertir mejor en las estructuras 
hoteleras y particularmente en la ayuda solidaria hacia la OSPF, indispensable para 
darle cobertura de salud a las familias beneficiarias de la actividad. 

Sin dudas, la unidad federal ideada e impulsada por nuestro conductor, compañero 
Sergio Haddad, nos llevó a tener un gran protagonismo en todas las filiales del 
interior y una participación más activa en el quehacer diario de nuestra querida 
institución. Así seguiremos haciéndolo.

Miguel Castro
Tesorería
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"Los resultados positivos de esta Secretaría significan 
superar escollos y hacer posibles las metas planteadas 
por la conducción nacional en función de responder a las 
necesidades de la gran familia de farmacia".

Juan Silvetti habló de la importancia de su Secretaría, con eje en el trabajo, orden y 
disciplina. El objetivo del área es la cobranza de deuda de las oficinas de farmacia de 
todo el país en las que nuestro Convenio Colectivo de Trabajo tiene vigencia.

Destacó además el nuevo sistema informático que le da mayor transparencia 
y eficacia a la tarea de la Secretaría. Además, en coordinación con las nuevas 
herramientas digitales, se comenzó a llevar a cabo inspecciones en terreno, 
únicamente con el fin de verificar el correcto cumplimiento del CCT en las diferentes 
filiales, actualizándose de esta manera tanto el padrón general de farmacias como de 
trabajadores.

Por otra parte, planteó que la situación económica actual, marcada por la cuestión 
inflacionaria y agravada por el cambio político a nivel nacional, generó una situación 
de incertidumbre a raíz de los constantes desequilibrios económicos y financieros 
ocurridos en el país. Esto llevó a que muchas oficinas de farmacias, utilizando 
como principal justificación estos argumentos, postergaran el pago de los distintos 
artículos y cláusulas de nuestro CCT en los plazos debidos y en las formas 
requeridas.

Para poder continuar cumpliendo con estos objetivos debemos seguir trabajando 
redoblando los esfuerzos, para contar con una Federación fuerte para el beneficio de 
todas las trabajadoras y todos los trabajadores del país.

Juan Silvetti
Secretaría 

de Verificación 
y Cobranzas
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"Prensa tiene el objetivo de intensificar la presencia 
positiva de la FATFA y posicionarla en el escenario 
sindical. También el fin de acercar su presencia a los 
trabajadores de farmacia de cada rincón del país, además 
de apoyar mediante información relevante a los sindicatos 
que los representan".

Rodolfo Martínez habló del rol trascendente de esta Secretaría de Prensa 
comunicando a través de distintos canales, particularmente las redes sociales, 
el quehacer permanente de la FATFA y cada una de sus áreas. Se difunde cada 
encuentro con funcionarios y profesionales en las reuniones de Consejo Directivo, 
las visitas realizadas en el orden institucional, las capacitaciones sindicales, las 
novedades del Instituto Superior de Formación Tecnológica de la FATFA, y toda 
aquella información trascendente para los trabajadores, como el CCT 659/13 y 
legislación laboral, entre otros temas abordados.

A su vez, se informa la participación de la FATFA en el movimiento obrero y sus 
organizaciones anexas, y en toda instancia política que compartimos, siempre con el 
fin de mejorar la vida de nuestras compañeras y compañeros de farmacia.

Por otra parte, dado que esta Secretaría incluye lo que es formación, Rodolfo 
Martínez se refirió a la trascendencia del Instituto Superior de Formación Tecnológica 
de la FATFA, que cada año mejora sus capacidades académicas a través de su 
aula virtual, mientras sigue acompañando el crecimiento laboral y salarial de los 
egresados Técnicos en Gestión de Farmacia.

También se refirió a las Jornadas de Trabajo de Capacitación Sindical dirigidas a 
referentes de farmacia de todo el país, que han sido muy importantes y obtenido una 
amplia repercusión, con lo cual se repetirán dado que colaboran con la generación 
de nuevos cuadros dirigenciales, indispensables para el futuro de la FATFA y sus 
sindicatos.

Rodolfo Martínez
Secretaría de Prensa, 

Difusión, Cultura, 
Capacitación 
y Formación 



16

"La consigna que nos dio la Secretaría General es trabajar 
con ámbitos políticos que no hayan traicionado a los 
trabajadores. Y hacer gestiones que acerquen la FATFA 
a organizaciones e instituciones que nos potencien en 
distintos terrenos y niveles de acción".

Martín Farías se refirió a lo realizado durante este periodo desde la Secretaría de 
Relaciones Institucionales, que es la que abona la visibilización de la FATFA ante 
espacios importantes de distinta índole.

Destacó que Sergio Haddad les pidió que la Secretaría esté en todos los lugares 
donde se traten temas vinculados a la actividad. Y, en el caso de los espacios 
políticos, les encomendó estar donde no hayan traicionado a los trabajadores.
En ese orden, afirmó: "Nosotros estamos trabajando con la política, pero no para 
la política. No vamos a apoyar a quienes bancan políticas antiobreras, vamos a 
entablar relaciones institucionales con la política que defiende los derechos de los 
trabajadores, y en especial aquellos que ayuden a mejorar la vida de los trabajadores 
de farmacia”.

Por otra parte, Farías opinó que el sector empresarial aprovecha las circunstancias 
políticas actuales para ir contra los derechos laborales. Para muchos de ellos, si 
pudiéramos trabajar 24 horas sin parar lo harían. Lo cierto es que si bien no tenemos 
S.A. en farmacias, de ser así eso podría pasar.

Además, dado que desde esta Secretaría estuvieron a cargo de la normalización 
del sindicato Chubut, adherido a la federación, Farías presentó a Martín Domínguez, 
secretario general de Chubut, y habló sobre los dos años que llevó la normalización 
del sindicato.

Esa gestión realizada por Institucionales fue destacada por Sergio Haddad porque 
marcó la presencia de la FATFA y hoy les da respuestas a las necesidades de los 
trabajadores de esa zona.

Ahora en Chubut hay una comisión directiva joven que entendió la importancia de 
participar de las capacitaciones sindicales, pero que además trabaja gremialmente 
de forma presencial y aprovechando también la tecnología para acercar soluciones a 
lo largo de esa provincia extensa y de clima hostil.

Martín Farías
Secretaría 

de Relaciones 
Institucionales
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"Una sociedad de excluidos, sea aquí o en cualquier lugar 
del mundo, no construye un futuro próspero para nadie".

El secretario de Relaciones Internacionales, Adrián Narduzzi, relató la participación 
de su área en varios eventos, algunos presenciales y otros a distancia, de los que 
también participaron otros dirigentes.

En cuanto a la lucha por la justicia social habló de cómo incide el cambio climático 
en el desarrollo laboral a nivel mundial. Se refirió a un trabajo demográfico sobre 
migración y movimientos de refugiados, en relación con las condiciones laborales 
y con el futuro del trabajo. Abordó la cuestión del progresivo envejecimiento de la 
población y el descenso de la natalidad que inciden en el trabajo. También trató la 
relación entre el trabajo y el cambio tecnológico, inserto en un sistema perverso de la 
tecnocracia.

Trajo la concepción del Papa Francisco respecto del trabajo como lugar de encuentro 
y dignidad, por el que llama siempre a la cultura del encuentro. Y se manifiesta contra 
la indiferencia y el abandono de los excluidos, y la depredación de la casa común, 
nuestro mundo.

En estas temáticas, se explayaron otros congresales, que plantearon la trascendencia 
de la participación de los dirigentes de la FATFA en estas instancias y encuentros 
internacionales. Otros criticaron cómo operan las multinacionales y empresas que 
compran todo en el país y buscan manejar el mercado. También manifestaron su 
descontento respecto de la no expresión ni compromiso de la Argentina sobre la 
cuestión ambiental, la incidencia del cambio climático y la extracción de los recursos 
naturales. 

A su vez Sergio Haddad opinó que esto no solo pasa por el ecosistema mundial, 
sino también por la pobreza total en la que viven muchos países. Como sucede aquí 
donde tenemos más de un 50% de pobreza y hay abandono de personas porque 
estamos frente a una política de selectivos, una política que quiere arrinconarnos... 
Conocemos bien lo que sucede en otros países que tienen políticas liberales: Hay 
hambre y necesidades básicas insatisfechas.

Adrián Narduzzi
Secretaría 

de Relaciones 
Internacionales
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"Atravesamos un año con múltiples medidas contrarias al 
mundo laboral. Esto es preocupante para los trabajadores 
en general y también en lo que refiere al futuro de las 
jubilaciones. Lo cierto es que los trabajadores somos 
el motor del mundo y por eso debieran respetarnos a lo 
largo de la vida laboral y en la pasividad".

Héctor Cuevas presentó el informe de la Secretaría de Previsión Social, cuyo objetivo 
es nutrir de información sobre el tema a todos los sindicatos y trabajadores de 
farmacia. Manifestó que el Gobierno hundió el sueldo de los jubilados que está por 
debajo de la línea de pobreza, y les quitó medicamentos gratuitos. La cuestión central 
es que los jubilados no reciben aumentos de acuerdo al costo de vida.

Estamos viviendo momentos complejos, y ahora amenazan con reaparecer las AFJP, 
que tanto daño les hicieron a los trabajadores pasivos. En ese sentido se sumaron 
opiniones de dirigentes y congresales, que se refirieron a cómo fue esa época 
donde primaron las AFJP, que manejaban nuestras jubilaciones futuras en la Bolsa. 
También invitaban a hacer un aporte extra. Pero cuando llegaba al momento de las 
jubilaciones, el Estado les abonaba la mínima. 

En el presente parece que lo que buscan es darle más dinero a los poderosos, y que 
el Estado se saque de encima abonar las jubilaciones. Hoy existe una moratoria 
previsional que tiene vigencia hasta marzo 2025, pero después se corta y por eso no 
podrán jubilarse quienes no tengan 30 años de aportes.

Además, se refirieron a distintas políticas de Gobierno que siguen atosigando a los 
que menos tienen, a los trabajadores y jubilados.

Héctor Cuevas
Secretaría 

de Previsión 
Social
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"En uso de la palabra congresales de distintos sindicatos 
apoyaron la trascendente tarea de la Comisión Paritaria 
de la FATFA, que viene sosteniendo con discusiones 
trimestrales el poder adquisitivo de los haberes".

Al presentar el informe gremial, Gustavo Rosi se refirió a los cambios en la legislación 
del trabajo en la Argentina, inserto por el DNU 70/23 y la reforma laboral impuesta.

Sobre las paritarias habló del trabajo firme en las discusiones, y el nivel de los 
dirigentes que la integran, presididos por Sergio Haddad.

Las escalas salariales -previamente presentadas- muestran la buena gestión 
paritaria. Pero el valor del dólar y la inflación deslucen en cierta medida lo 
conseguido en las negociaciones con el sector empleador de farmacia. A pesar de 
todo, desde el inicio de esta gestión la actualización salarial muestra que hemos 
podido superar la inflación, para beneficio de los compañeros de la actividad.

En ese aspecto, en coincidencia con lo expuesto por Sergio Haddad, remarcó que en este 
contexto del país y las políticas que buscan pulverizar los salarios es necesario abordar 
en números y porcentajes lo que hemos conseguido año tras año desde octubre 2021.

Hoy estamos trabajando juntos con ADEF en temáticas como esta y otras. El 
contexto nacional requiere que así sea porque todos somos trabajadores de 
farmacia. La unidad en la acción es indispensable en estos tiempos. Los dirigentes 
representamos a las entidades sindicales y debemos trabajar por nuestros 
compañeros por igual.

El análisis y las estrategias de negociación están muy firmes, y buscamos siempre 
más. Es un salario que si lo comparamos con otras actividades tiene una variación 
mensual que le permite al trabajador sostener el ingreso. Estamos convencidos de 
que en este año que estamos comenzando lograremos mayores ingresos.

Continuando con el informe, más compañeros congresales tomaron la palabra y 
abordaron la cuestión paritaria en forma pormenorizada, señalando que el objetivo es 
siempre ir por un salario digno. Plantearon cuestiones internas que se dirimen con el 
sector empresario, la incidencia de los distintos contextos políticos, y la importancia 
de sostener una estrategia inteligente y plantearla con la fuerza colectiva que 
tenemos.

Gremiales continuó presentando pormenores del Convenio Colectivo, cerró con un 
informe sobre distintas filiales, y prosiguió con el tratamiento de la capacitación 
sindical como herramienta gremial transformadora.

Gustavo Rosi
Secretaría Gremial
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"Toda inversión que realizamos en el área turística se 
traduce en el mantenimiento invariable de las estructuras 
hoteleras y se multiplica en el bienestar de las familias 
trabajadoras, que son nuestros principales destinatarios".

Marcelo Padín comentó todo lo realizado desde la Secretaría de Turismo. 
En particular la remodelación completa del hotel de Mar del Plata, próximo a 
reinaugurarse para la temporada de verano. El gran logro que significa que haya 
llegado el gas natural al hotel de Cuesta Blanca, que como siempre está en 
perfectas condiciones para recibir turistas todo el año. También habló acerca de la 
construcción que se está realizando de lo que serán los alojamientos de San Rafael. 
Y el trabajo permanente y mejoramiento que se viene haciendo en el hotel de Salta 
por el desgaste de la importante ocupación que presenta. 

Sobre los hoteles destacó además el gran servicio que se brinda a los huéspedes 
y felicitó al equipo de trabajo de su Secretaría, que lo dan todo por hacer crecer el 
turismo de la FATFA, ahora también sumada la Agencia de Turismo FAR2066 para ese 
mismo fin y para ampliar la oferta.

Seguidamente se proyectó un video que dio cuenta del enorme trabajo hecho durante 
este periodo, donde se pudo apreciar las condiciones de los hoteles, los avances de 
obras en San Rafael y la finalización de la obra estructural en el de Mar del Plata.

Marcelo Padín
Secretaría 
de Turismo
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"Hoy el sostenimiento de la Obra Social requiere de 
una gestión firme y de encarar esta etapa con más 
herramientas que le permitan integrarse al nuevo 
escenario desregulado de la salud con mayores 
posibilidades de éxito".

Graciela Audine dio un informe sobre la Obra Social del Personal de Farmacia, y 
la situación actual del escenario de salud que presenta enormes cambios que no 
favorecen la subsistencia de las obras sociales ni particularmente la OSPF.

Sin embargo, nosotros seguimos trabajando fuerte para enfrentar las situaciones de 
arrastre y las actuales, poniendo lo mejor para sostener el sistema prestacional.

La OSPF es la obra social que tienen que tener los trabajadores de farmacia. 
Nosotros debemos garantizar siempre que ellos y las familias beneficiarias tengan 
una salud digna.

A su vez Sergio Haddad hizo algo de historia, comentando cómo se inició el proceso 
de nacimiento del sistema solidario de salud. También relató cómo fue la política de 
desregulación de las obras sociales en la época de Menem, hasta llegar a hoy con el 
nuevo escenario desregulado de salud. Y destacó que es trascendente ahora que los 
trabajadores de farmacia regresen a su obra social de origen. Así dio paso al informe 
de gestión donde se presentaría la actualidad de la OSPF con las novedades que 
vendrán con los planes superadores.

Graciela Audine
Secretaría 

de Acción Social
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Gracias a todos por 
la participación y el apoyo

Estas son algunas delegaciones de sindicatos que participaron 
del 68° Congreso con gran protagonismo.

Corrientes Neuquén

Rosario

San Juan

Tucumán

La Plata
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La salud es un bien que debemos 
cuidar en todos los escenarios

Informe de Gestión

Al término de las exposiciones de las Secretarías, se 
dio un Informe de gestión de la OSPF, brindado por la 
directora médica Mara Pon Cavallo, el coordinador general 
Diego González y Leandro Hempel de sistemas.

La Dra. Pon Cavallo afirmó que en la Argentina tenemos un 
modelo de salud que no tiene nada que envidiarles a otros 
países. El nuestro es un modelo asimilable a países del 
primer mundo. Pero el cambio de rumbo en la Argentina 
hoy, trajo la desregulación y normativas constantes que 
nos ocupan y preocupan.

Por otra parte, desde la OSPF venimos anunciando 
nuevos cambios respecto del reordenamiento económico 
financiero, que es indispensable para sustentarla en el 
tiempo.

Ahora, con la desregulación, se abrió un camino muy 
competitivo, con lo cual debemos estar preparados y ver 
la oportunidad para recuperar trabajadores que se fueron 
de la OSPF, dándoles beneficios, al igual que ofrecerla a 
nuevos beneficiarios.

Debemos salir a jugar fuerte en el nuevo escenario de 
salud, abriéndonos al mercado y logrando así superar 
problemas de financiamiento ofreciendo los mejores 
servicios posibles.

Luego se expuso el ecosistema en el que se está 
trabajando, el que nuclea un sistema de gestión que 
incluye la app Mi OSPF, el sitio web de la obra social, el 

OSPF

CRM, el portal de prestadores, la telemedicina, etc. Lo 
que se busca es que el nuevo sistema mejore y agilice el 
proceso completo relativo a la obra social.

Estamos atravesando la cuarta revolución industrial, con 
lo cual la inmediatez manda. Por eso surge la app móvil 
para generar la autogestión de los afiliados, que requieren 
soluciones rápidas y eficientes. La idea es integrar todo en 
el ecosistema, y poder competir de la mejor forma.

Sergio Haddad cerró el tema de la obra social, explicando 
que estamos preparando los planes superadores 
indispensables para el mercado actual de salud. Detalló 
además que el sistema presentado para la OSPF se viene 
trabajando desde hace un año atrás, con lo cual buscamos 
poder ponerlo en funcionamiento lo antes posible.
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La formación de dirigentes,
un factor vital para el presente 
y el mañana de las organizaciones

Participación de Manuel Reyes

Con el fin de abordar la importancia de la 
capacitación sindical en las organizaciones, se 
sumó el compañero ex secretario general de la 
FATFA, también ex legislador, Manuel Reyes, hombre 
comprometido históricamente con la formación de 
dirigentes gremiales de farmacia.

Reyes anunció cómo será la dinámica y contenidos de las 
próximas capacitaciones. Y además de abordar situaciones 
de la actualidad gremial, planteó que más que dirigentes 
sindicales somos representantes de los trabajadores. Y ante 
todo somos agentes de cambio. Del cambio que queremos 
en la sociedad, del país en el que queremos vivir nosotros y 
las futuras generaciones, no las próximas solamente sino las 
ulteriores.

También marcó la importancia de la relación con la política, 
área en la que Reyes incursionó en épocas difíciles de la 
sociedad como la dictadura militar, y lo hizo ante todo como 
representante de los trabajadores de farmacia.

CAPACITACIÓN SINDICAL

“Los dirigentes sindicales somos agentes del cambio social que el país que 
soñamos necesita de aquí a las ulteriores generaciones de argentinos”.

Dijo que, salvando las distancias con aquella época, hoy la 
política es incluso peor que en aquel entonces porque ahora 
va en búsqueda de imponer un modelo de sociedad de ricos 
cada vez más ricos y pobres sumisos y sin esperanzas.

Por eso es central el rol de los sindicatos y de ser dirigentes 
gremiales con amplios conocimientos en la materia y 
comprometidos con la lucha por los trabajadores.

Participar de la vida política tiene sus dificultades, pero 
si tenemos la oportunidad hagámoslo con convicción y 
dignidad. Elijamos bien primero en qué proyecto de sociedad 
queremos vivir, y elijamos dirigentes que garanticen el 
modelo donde no se nos niegue la educación y la salud 
pública ni una vida digna para cuando seamos mayores...

Cuando amanezca en la Argentina un nuevo gobierno nos 
sentiremos que algo hicimos por ese futuro que soñamos.
Así se manifestó Reyes, ante el reconocimiento de los 
congresales presentes y las autoridades de la FATFA.
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La FATFA en marcha 
Ratificadas por el Congreso

PONENCIAS

Luego de los informes por Secretarías y la aprobación de la 
Memoria y Balance, subieron al estrado las autoridades del 
Congreso, que fueron enumerando cada uno de los puntos 
de las Ponencias que se pusieron a consideración de los 
congresales quienes, luego de las mociones presentadas, 
aprobaron cada punto:

1- Convenio Colectivo de Trabajo: ratificar a la FATFA que 
continuará teniendo la representación de sus organizaciones 
adheridas y sus trabajadores.

2- Ratificar los acuerdos que se han realizado en materia 
salarial desde la FATFA.

3- Ratificar los medios de comunicación y redes sociales de 
la FATFA para su difusión.

4- Ratificar las decisiones presentadas por la OSPF en 
cuanto a su administración, los planes médicos existentes y 
los que se proponen presentar.

Con el visto bueno de los congresales
a los puntos centrales que le dan vida
a la FATFA, nos sentimos conformes
de haberla respaldado y acompañado
en su marcha un año más. 

5- Ratificar el encuadramiento político y sindical de la 
FATFA, de acuerdo a la definición de modelo de país que nos 
contenga a los trabajadores, y expedirnos por la unidad del 
movimiento obrero.

6- Ratificar la continuidad de la capacitación sindical y preparar 
a nuevos líderes sindicales para los tiempos que corren.

7- Ratificar el préstamo transitorio de la FATFA hacia 
la OSPF para la continuidad de las prestaciones. Es un 
aporte necesario para afrontar la salud de los trabajadores 
beneficiarios.

8- Ratificar la propuesta de que el próximo congreso se 
realice en Salta.
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Vamos unidos por mucho más
Clausura de las Deliberaciones

CIERRE DEL CONGRESO

Cerramos un año de gestión fructífero, 
gracias al apoyo y el esfuerzo de todos. 
Nos quedan más objetivos por alcanzar, 
y eso lo lograremos con ingenio, 
convicción, trabajo y, sobre todo, en 
unidad.

Luego de una labor intensa de dos días completos 
analizando cuestiones trascendentes para la vida 
institucional de la FATFA, llegó el momento del cierre de las 
deliberaciones, que estuvieron a cargo de Sergio Haddad.

En ese marco habló del escenario actual con medidas 
políticas que van contra los trabajadores y el país. Opinó que 
resulta llamativo la quietud del ámbito político y social. Y el 
juego mediático contra el sindicalismo. De otra forma no se 
explica tanta calma ante las subas de precios y servicios, 
los despidos, la regresión hacia el pago de ganancias, el 
RIGI y otras leyes que perjudican nuestra vida diaria. Más la 
Ley Bases y la reforma laboral que echa por tierra derechos 
indispensables.

Afirmó que lamentablemente hoy tenemos un país gris que 
no va a ningún lado. La casta al final éramos la clase obrera, 
la clase media y otros desfavorecidos. Ojalá despertemos 
y nos unamos fuertemente. Y que podamos revertir la 
situación compleja que vive nuestro país, que hoy tiene un 
55% de pobreza. Una estadística muy triste para quienes 
anhelamos lo mejor para nuestra querida Argentina.

Por otra parte, se refirió al CCT 659/13 que es la ley suprema 
para nosotros y al que defenderemos hasta las últimas 

consecuencias porque nos ha dado condiciones laborales 
favorecedoras. Aseguró que no vamos a claudicar en la 
defensa y la lucha por los beneficios para que todos los 
compañeros de farmacia puedan tener el nivel de vida 
que se merecen por la enorme tarea que realizan. En ese 
aspecto expuso que pudimos superar la inflación a través de 
acuerdos paritarios trimestrales, logrando un gran porcentaje 
para sostener el poder adquisitivo del salario.

Finalmente exhortó a que todos los integrantes de esta 
familia de farmacia que es la FATFA continuemos despiertos 
luchando por la justicia social, la soberanía, la libertad y las 
garantías sociales para nuestros trabajadores.

Así dimos por finalizado el 68° Congreso General Ordinario 
de la FATFA, que aprobó los puntos tratados, mostrando 
el apoyo de todo el país hacia esta conducción nacional. 
Porque unidos somos más fuertes y luchamos mejor por 
nuestros compañeros de farmacia. Ahora vamos por mucho 
más, hacia el cumplimiento de los objetivos que tenemos 
por delante. Gracias a todos por la confianza, el apoyo y el 
trabajo permanente.
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La participación de todos 
hace la diferencia

Opiniones del 68° Congreso

LOS SINDICATOS, PRESENTES

El desarrollo del Congreso realmente fue espectacular. No quedó ningún tema 
sin tratar y hubo consenso en la muy buena gestión del Consejo Directivo. 

La organización del congreso por parte de los compañeros de la Delegación 
La Plata ha sido excelente, como así también el apoyo y colaboración de los 

trabajadores de la FATFA para que saliera especialmente bien.

Todos los temas abordados son importantes. En conjunto los avances 
presentados en cada una de las áreas muestran a las claras el crecimiento 

de la FATFA. Para nosotros ha sido un orgullo haber podido participar en este 
congreso.

CONCORDIA – Luis Oñate

El desarrollo del 68° Congreso de la FATFA fue interesante, ordenado y con 
mucha información para poder transmitir a los compañeros y compañeras que no 
pueden asistir por diferentes cuestiones y para que cada trabajador de farmacia 
conozca así, a través de nuestra participación, los temas tratados. Además, me 
pareció de gran importancia la participación y opinión de cada filial durante el 
congreso.

Cada uno de los puntos abordados tiene una importancia particular ya que 
es el reflejo del trabajo realizado durante un año. Tenemos una Conducción 
responsable y dedicada al trabajador, y todo esto no se hubiese logrado sin el 
trabajo diario de cada dirigente nacional y con el apoyo de nuestro secretario 
general Sergio Haddad. 

Particularmente, me gustaría destacar la tarea constante de mejorar y sumar 
hoteles a la FATFA para el turismo social con el fin de brindarle al trabajador de 
farmacia lugares más cómodos para su descanso. 

También quisiera resaltar el trabajo duro de los compañeros paritarios que 
luchan constantemente por conseguir un aumento para que el trabajador pueda 
seguir adelante en condiciones dignas en este difícil momento que atravesamos 
como país.

Me enorgullece haber sido parte de este Congreso 68°. Agradezco la 
posibilidad de haber conformado la Comisión de Poderes, una experiencia 
con mucho aprendizaje que me ayuda a seguir creciendo. Quiero transmitir el 
agradecimiento de todos mis compañeros del sindicato por la participación, el 
recibimiento y todo lo brindado en este congreso.

Por último, deseamos dejar un saludo y felicitar a la filial de La Plata por 
el hermoso y comprometido trabajo que hicieron en la organización de este 
Congreso de la FATFA.

RÍO NEGRO – Susana Ortubia
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Las deliberaciones de este 68° Congreso fueron excelentes y los temas que 
se trataron de mucha importancia para la vida de la FATFA y también de los 

sindicatos integrantes, que debemos defender en cualquier circunstancia los 
derechos de los compañeros de farmacia. 

Tal vez los temas de mayor trascendencia fueron el Convenio Colectivo de 
Trabajo y las Paritarias, pero las exposiciones de todas las Secretarías fueron 

admirables.

Particularmente, vengo participando en muchos congresos de la FATFA y 
en el tiempo pude apreciar que las distintas filiales llevan compañeros que 

recién comienzan en los sindicatos, como también lo hacemos nosotros. Es 
esperanzador ver la atención que le ponen a todos los temas que se desarrollan 

porque muchos de ellos seguro serán dirigentes en el futuro.

CHACO – Raúl López

Debemos destacar el crecimiento que viene teniendo la FATFA en los últimos 
años. Se nota tanto en la organización del Congreso, como en el compromiso y el 
empeño de los compañeros que tienen a cargo las distintas Secretarías.

El desarrollo general del Congreso fue de sumo interés en todos sus puntos, 
que fueron debatidos con respeto y responsabilidad. Además, las deliberaciones 
se dieron con total libertad de expresión, y abonaron la democracia sindical que 
es una constante en la FATFA.

Los de nuestra filial somos un grupo de trabajo firme que nos gusta participar 
y exponer nuestras opiniones en los Congresos, así como respetamos cualquier 
opinión que se pueda ir dando. En ese sentido, fue muy consensuado y mostró la 
unidad federal que profesamos. Somos una gran familia.

CORRIENTES – José Obregón
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El 68° Congreso de la FATFA se centró en informar y discutir con los 
congresales asistentes de diferentes puntos del país la actividad desarrollada 

por la organización durante el periodo tratado. También fue muy importante que 
se abordaran temas de actualidad, tanto de la actividad como de la situación 

política, económica y social de nuestro país.

Entre los temas claves que se analizaron está la mejora y modernización de la 
OSPF, encargada de la salud de los trabajadores de farmacia.

Se habló sobre la actualidad del sindicalismo, y sobre la representación de los 
afiliados que están llevando a cabo tanto las filiales como la Federación, y su 

relación con la CGT. También las posturas tomadas en el tratamiento de leyes que 
perjudican tanto a nuestro sector como a los jubilados, las universidades públicas 

y el sistema de salud.

Otro punto fueron las dificultades por las que atraviesan los compañeros que 
nos representan en las discusiones paritarias y el Convenio Colectivo de Trabajo. 

A su vez se expuso un cuadro comparativo de las actualizaciones salariales 
conseguidas en relación con la inflación. 

También se presentaron estrategias de comunicación implementadas por la 
FATFA durante el año, incluyendo campañas y acciones de difusión en redes 

sociales, que hacen que la comunicación sea mucho más fluida.

Se discutieron las relaciones establecidas por la FATFA con organizaciones 
internacionales similares, así como las oportunidades de cooperación e 

intercambio. Incluso otros asuntos importantes como la agenda climática y el 
calentamiento global.

A su vez se presentaron las opciones de turismo accesibles para los afiliados, 
incluyendo paquetes de vacaciones y descuentos en hoteles y servicios turísticos.

El congreso de la FATFA fue un espacio para informar y discutir los temas 
relevantes para los compañeros de farmacia, y para fortalecer la organización y 

su capacidad para representar los intereses de sus representados.

Los congresales que concurrimos desde Paraná, Ezequiel Quiroga (tesorero), 
Jeremías Iglesias (Gremial) y yo queremos agradecer a la filial hermana de La 

Plata por su excelente organización, atención y hospitalidad.

PARANÁ – Adrián Narduzzi
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En la conducción de Sergio Haddad como secretario general hay un 
gran compromiso de las Secretarías en la presentación de la Memoria 

y el Balance. Hay Secretarías que antes no habían desarrollado 
fuerte su actividad, pero en esta gestión no solo trabajaron mucho 

todo el año, sino que se hizo un giro importante y se logró que haya 
un mayor desarrollo. Incluso hubo una participación integrada de 

dirigentes de otras secretarías. Ejemplo de eso son las Secretarías 
de Previsión, de Internacionales, y de Relaciones Institucionales. En 
esta área la FATFA ha logrado ser reconocida política y socialmente, 

en el ámbito nacional e internacional, gracias a estar en contacto 
con la política, movimiento obrero y con otras organizaciones. Hoy 

la FATFA es protagonista de esta historia que estamos escribiendo. 
Estamos dejando huellas ejemplares de la participación de FATFA a 

nivel nacional y también internamente. En este aspecto, la Secretaría 
Adjunta ha generado contactos indispensables para ello. En general 

todas las Secretarías hemos profundizado y potenciado nuestra 
tarea positivamente. Eso también se evidenció en la participación 

de dirigentes, políticos y profesionales en reuniones de Consejo 
Directivo. Entiendo que lo que asumimos es el involucramiento 

integral en el funcionamiento de la Federación.

Lo mismo se observa en la integración de la Comisión Paritaria. 
En este tema, Sergio Haddad ha diseñado una discusión salarial 

diferente, que permitió el sostenimiento del poder adquisitivo de los 
ingresos de nuestros compañeros de farmacia. Fue una discusión 

exitosa. En ese orden, las filiales han dado su compromiso de 
participar más gremialmente para que se apliquen los acuerdos como 

corresponde.

Lo que sí me parece que las filiales no se expresaron tanto como 
hubiera esperado en el análisis de los temas afrontados en el 

Congreso, algo central para el presente y el futuro de la FATFA, pero 
también de los propios sindicatos.

SAN RAFAEL – Marta Zugasti

Asistimos a un congreso muy bien organizado, particularmente gracias 
al trabajo de los compañeros del sindicato La Plata. Gente joven que se 
puso al frente con una gran colaboración, muy bien recibida por todos los 
congresales. Cada delegación de los sindicatos tenía un coordinador y eso 
hizo que todo fuera más sencillo, más agradable y socialmente acertado.

En las deliberaciones, se trataron muchos temas importantes. La 
Memoria resumió lo realizado, pero los informes de cada Secretaría fueron 
cruciales para conocer en profundidad cómo fue el año de gestión.

Es de destacar el trabajo que hicieron los compañeros para lograr la 
normalización de la filial de Chubut, que estuvo presente en el Congreso. 
También hay que subrayar las obras que se realizan en los hoteles de la 
FATFA, y el trabajo gremial desarrollado. Fue muy importante la exposición 
de la situación de la obra social OSPF y del nuevo proyecto que busca 
encausarla positivamente.

Fueron unas excelentes deliberaciones, con una buena participación y se 
sintió un fuerte apoyo a la conducción de la FATFA. 

RAFAELA – Jorge Ruben
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El 68° Congreso fue excelente en la organización, en la profundidad 
de los informes y análisis, y muy dinámico en el desarrollo de los 

puntos tocados, que en conjunto marcan el ritmo positivo que está 
teniendo la FATFA, con el trabajo comprometido de todas las áreas para 

que así sea.

Particularmente, sobresalieron por su importancia los informes 
sobre las paritarias y la OSPF.

Nuestra delegación participó activamente en todos los temas 
tratados, e hicimos hincapié en el sacrificio que conlleva ser parte de 

las discusiones del salario y el Convenio Colectivo de Trabajo. 

FORMOSA – Darío Melián

El 68º Congreso General Ordinario de la FATFA se ha desarrollado 
en un clima ameno, de camaradería, y nos permitió a los delegados 
congresales de los sindicatos interiorizarnos sobre el escenario a 
nivel nacional. Concordamos en la gran preocupación por el contexto 
político por el cual está atravesando nuestro país, y cómo impacta 
esto en la FATFA. Sin dudas, este modelo de país va directamente 
contra los intereses de la clase trabajadora. En nuestra delegación 
coincidimos en que el horario en que sesionamos fue muy acertado, 
pero debería respetarse y haber tomado más tiempo para un 
desarrollo más profundo de las ponencias. 

Queremos resaltar la excelente organización logística para el 
desarrollo del Congreso y el trabajo realizado por los compañeros y 
compañeras del sindicato de La Plata, entidad anfitriona del mismo.

MAR DEL PLATA - Graciela Audine

El congreso se desarrolló dentro del marco institucional, la 
exposición/informe de los secretarios, así como el marco político que 

delinea la conducción nacional, se pudo cumplir más allá de lo acotado 
de los tiempos.

Opino que todos los temas analizados son importantes. El congreso 
es el ámbito para la exposición, debate, resolución y proyección de la 
política de la Federación. Los secretarios no vamos a dar exámenes, 
sino a exponer qué se hizo y por qué se hizo, ese es el espíritu de la 

Memoria. Y en verdad se hizo mucho.

La participación de todos enriquece, con consensos y disensos. 
Debemos ser conscientes que somos protagonistas de la historia de 

la Federación. La unidad en criterios y acciones nos impulsa a crear y 
recrear el compromiso con los trabajadores que nos han delegado la 
representatividad, para que el bien común prime sobre los intereses 

personales o sectoriales.

OLAVARRÍA – Marcelo Padín
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El Congreso se llevó a cabo de manera muy positiva, con una gran participación 
de las filiales de todas las provincias. La organización fue impecable y se 
abordaron temas de gran importancia para los gremios.

Entre ellos, destacan la situación laboral, la defensa de los derechos de los 
trabajadores y la importancia de la unión y la solidaridad entre los sindicatos.

Nuestra participación en el Congreso fue muy enriquecedora. Pude conocer 
las experiencias y perspectivas de otros compañeros y compañeras de distintas 
filiales. Chubut también se sintió muy representado y valorado en el Congreso, lo 
que nos permitió fortalecer nuestras relaciones con los demás participantes.

CHUBUT – Martín Domínguez

Desde la apertura que tuvimos junto al secretario de Gobierno de la provincia 
de Buenos Aires, Carlos Bianco, y el ministro de Trabajo bonaerense Walter 
Correa, presencias sumamente importantes para la FATFA, se generó un lindo 
ámbito de debate, dinámico y rico en su contenido.

Los puntos más importantes que se trataron fueron los logros salariales que 
conseguimos durante todo el año, superando la inflación, pero lamentablemente 
el contexto económico que está viviendo el país hace que esto no se vea 
reflejado en los bolsillos de los trabajadores. Siempre se supo que mil dólares 
era un salario considerable para los trabajadores de farmacia, hoy si bien hemos 
superado esa brecha, no repercute en nuestro poder adquisitivo.

En mi carácter de secretario general del Sindicato de Trabajadores de Farmacia 
de Bahía Blanca y miembro del Consejo Directivo de la FATFA tuve el honor de 
presidir el 68° Congreso General Ordinario. En la mesa me acompañaron la filial 
La Plata, La Pampa y Santiago del Estero, todos con un rol importante, tanto en la 
presentación de las ponencias como en su votación. Y siempre contando con una 
participación activa en el transcurrir de las deliberaciones. 

Fue un gran congreso con un desarrollo intenso enfocado en el futuro de 
la FATFA, sus sindicatos adheridos y, principalmente, una vida mejor para los 
trabajadores de farmacia.

BAHÍA BLANCA – Martín Farías



33

El 68° Congreso General Ordinario de la FATFA fue excelente y 
contó con una gran participación de congresales de todo el país.

Los temas son todos muy importantes porque se trata de 
la vida de nuestra querida federación. Uno de los puntos que 

queremos resaltar es la importancia de nuestro CCT 659/13 por 
lo que significa en cuanto a los derechos que asisten a nuestros 

compañeros de farmacia. Por otra parte, debemos valorar que 
nuestros paritarios siempre están a la altura de conseguir una muy 

buena recomposición salarial para los trabajadores de farmacia, 
acorde a la inflación. Todo esto, además de trabajar por la mejora en 

la calidad laboral y los derechos de todos.

Nuestro sindicato está siempre dispuesto a colaborar en lo que 
se le requiera. Estamos orgullosos de pertenecer a la FATFA y 

estar siempre presentes. Es un honor poder dar nuestro punto de 
vista, debatir y ser escuchados por todos, especialmente en los 

Congresos.

CHIVILCOY – Alberto Cerrone

El 68° Congreso de la Federación Argentina de Trabajadores de Farmacia 
realizado en La Plata tuvo un excelente desempeño. Los compañeros anfitriones 
de la Comisión Directiva de La Plata se brindaron de forma total y estuvieron a 
disposición de todos los compañeros congresales. Los lugares de trabajo fueron 
muy buenos. Hubo un cambio en cuanto al desarrollo del Congreso, ya que se 
hizo de forma corrida. 

La participación de todas las filiales fue muy buena en cuanto a los distintos 
temas analizados. Se generaron muchas preguntas y consultas, y lo más 
importante es la buena participación de las filiales.

En cuanto a los temas desarrollados en el Congreso, creemos que ninguno es 
más que otro, sino que todos son importantes. La obra social, prensa y difusión, 
gremiales, relaciones institucionales y políticas, y cada una de las demás 
Secretarías que hizo un gran trabajo.

Si tuviera que elegir algo serían las palabras finales de nuestro secretario 
general porque siempre en nuestros congresos marcó un adelanto de lo que iba 
a suceder en materia política y en materia social. Esa clara visión de la realidad 
social argentina está asentada en los documentos de los distintos Congresos. 
Son palabras trascendentes porque ponen en conocimiento de todos los 
trabajadores lo que vendrá. Algo central para poder avanzar en el ámbito gremial, 
resguardando a los trabajadores representados.

Lo que más me gustó fue la participación de los sindicatos, que presentaron 
una opinión fundamentada sobre los distintos temas y sobre lo que se desarrolla 
en cada filial. Desde esta Secretaría estamos atentos siempre a la realidad que 
vive cada sindicato federado. Eso es trascendente porque como somos una 
verdadera unidad federal siempre estamos al lado suyo e indirectamente de los 
trabajadores de farmacia de cada lugar del país. 

Esto surge gracias a la forma de conducir de nuestro secretario general Sergio 
Haddad, que vela por esta unidad y a su vez por la formación de dirigentes que la 
sostendrán en el tiempo.

ROSARIO – Gustavo Rosi
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Las deliberaciones del Congreso General Ordinario de la FATFA fueron muy 
interesantes. Mostraron la dedicación y el trabajo de la Comisión Directiva 

siempre a disposición. Eso se consigue con acciones como la llevada a cabo 
para organizar el Congreso, los temas y la modalidad en cómo fueron tratados. El 

ambiente del Congreso fue inmejorable.

Valoramos del Congreso este ejercicio de aprender y pensar juntos, estar 
unidos para enfrentar los momentos difíciles con fuerza colectiva y defender 

nuestros derechos. También es de destacar las capacitaciones sindicales que 
se llevaron adelante para darle más sabiduría a los referentes pertenecientes a 
cada una de las organizaciones de base. Se manifestó la importancia de tener 
un salario digno con el que superamos la inflación interanual, porque esto nos 

garantiza alimentación adecuada, educación, asistencia sanitaria, vacaciones y 
previsión para cuando pasemos a la vida laboral pasiva. Este es un compromiso 

que asumió el secretario general Sergio Haddad ante las familias trabajadoras de 
farmacia desde que encabeza la conducción de la FATFA.

La participación del SITFAR fue significativa. Mis compañeros se llevaron a 
su lugar de trabajo todo lo tratado y resuelto por el Congreso y lo logrado por la 

FATFA en el ejercicio analizado. Pueden contarles a sus compañeros lo realizado 
y lo que planificamos hacer a futuro. Lamentablemente el contexto del país no 

ayuda a nuestro propósito, sabemos que hay situaciones difíciles que suceden en 
este ámbito laboral. Pero también tenemos en claro que con gestión superamos 

escollos, sostenemos beneficios y avanzamos igual porque tenemos en claro 
para qué estamos. 

SITFAR – Rodolfo Martínez

Fue un congreso donde se resaltó la unidad de las y los trabajadores de 
la actividad de todo el país en cada jornada. Eso hace que sea más sencillo 
desarrollar un orden del día para tratar las diferentes temáticas que atraviesa 
la actividad y por ende los trabajadores que representamos. Gracias a esa 
unidad se puede profundizar en temas importantes como el rol fundamental 
de nuestra obra social que prioriza, por encima de cualquier análisis 
económico, la salud del trabajador y su familia, por lo que tales decisiones o 
resoluciones que nacen del seno del congreso son respetadas y defendidas 
por todos los sindicatos del país. 

Sobresalió la participación de los congresales y principalmente de los que 
participaron por primera vez o de quienes tienen pocos congresos de nuestra 
querida FATFA en su haber. Vale resaltar esto ya que es consecuencia de una 
política que nace de la conducción nacional y hoy se ve reflejado en nuevos 
congresos, nuevas voces y nuevos aportes que son fundamentales para 
llegar a las mejores resoluciones que pueda tomar el Congreso. 

Son muchos los temas significativos que analizamos esta vez, pero 
resaltó lo gremial en cuanto al análisis del convenio colectivo, en particular 
las discusiones salariales donde los paritarios deben explicar a los 
delegados presentes cómo se ha ido desarrollando el reajuste salarial 
durante los últimos doce meses y, obviamente, junto a un análisis general de 
la actividad.

Nuestra participación del sindicato La Pampa en el congreso es resultado 
de un compromiso y lo tomamos como un pilar para seguir aportando a 
la causa en la defensa de quienes representamos. Estamos orgullosos y 
agradecidos del federalismo que tiene nuestra querida FATFA.

LA PAMPA – Lucas Corral
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El Congreso fue muy interesante. El tratamiento de la Memoria y 
la presentación de informes de las Secretarías fueron acordes a la 
realidad del año analizado.

Todos los temas abordados son importantes, tal vez algunos tienen 
un poco más de fuerza, como es el caso de la Secretaría Gremial 
porque se tocan puntos que son la raíz de la organización, como el 
CCT, las escalas salariales, el trabajo de las filiales. La Acción Social 
es otro tema interesante porque tiene que ver con nuestra Obra 
Social. Podemos entender la magnitud de los gastos en salud, que 
hoy en nuestro país se está manejando sin ningún tipo de control 
en cuanto a los valores de la medicina. Además de que no hay un 
paralelismo entre lo que se recauda y los gastos necesarios para 
dar salud. A este gobierno le interesa que las prepagas tengan 
muy buena recaudación y hagan la diferencia, pero no en cuanto 
a las obras sociales sindicales, que tienen que manejarse con lo 
recaudado según los haberes de los trabajadores. Y todos sabemos 
que los sueldos vienen desfasados entre un 15 y un 30%. 

La memoria de la Secretaría de Relaciones Internacionales estuvo 
muy interesante porque pudimos debatir temas fundamentales como 
el calentamiento global, el maltrato al medio ambiente especialmente 
con la explotación de los hidrocarburos, de manera que si no 
resolvemos rápidamente estos problemas globales vamos camino a 
desaparecer. 

En mi caso, abordé cuestiones vinculadas a la Previsión Social, 
Secretaría que encabezo. Temática muy actual a raíz de lo que están 
soportando especialmente nuestros jubilados, ya que mes a mes 
sufren el recorte de sus haberes y viven rozando la marginalidad. 
Muchos abuelos reciben ayuda de sus hijos y nietos, pero muchos 
otros viven en extrema pobreza igual que sus hijos y nietos. 
Lamentablemente, no divisamos que este Gobierno pueda cambiar 
la suerte de nuestros jubilados. El tiempo dirá, lastimosamente, que 
muchos abuelos murieron muy pobres habiendo trabajado toda su 
vida y aportado para una jubilación digna.

NEUQUÉN – Héctor Cuevas

El 68° Congreso de la FATFA estuvo muy bien organizado 
por el gremio hermano de La Plata.  A lo largo de las jornadas 

deliberativas hubo un interesante debate y poderosas 
conclusiones que marcarán el pulso de la FATFA en el futuro. 

Los informes de las Secretarías, las exposiciones, ponencias y el 
contenido de la Memoria fueron excelentes. 

Siempre es grato poder ser parte de estos congresos que nos 
nutren y nos unen aún más porque sabemos que solo en forma 

colectiva y trabajando firmes podremos lograr mejorar la vida de 
nuestros compañeros de farmacia.

Así que brindo por la sólida participación que tuvieron los 
sindicatos de base y por lo que los delegados congresales 

llevarán a sus lugares de origen y transmitirán a los compañeros 
trabajadores de farmacia de todo el país.

JUJUY - René Yanos




